

Objekttyp: **TableOfContent**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **145 (2000)**

Heft 6-7

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

SOMMAIRE

Juin-Juillet 2000

	Pages
Editorial	
Tchétchénie: Les grands cimetières sous la lune	3
Prospective	
■ «Révolution dans les affaires militaires»	6
■ Est-il possible de faire de la «contre-RMA»?	11
Situation politico-militaire	
■ Risques en cette fin de millénaire	18
Conduite	
■ Jeux de guerre	23
Armée XXI	
■ Entretien avec le cdt C Dousse (2)	25
■ Professionnalisation dans l'Armée XXI	30
■ La logistique après l'an 2000	32
Transports	
■ Engagement de véhicules civils	35
■ Mobilisation de la cp trsp IV/2 avec des véhicules civils	36
■ Les bataillons du génie des chemins de fer	39
Lettres d'Alger	42
Musées	
«Panzer IV» en Israël!	45
Nouvelles brèves	52
Revue des revues	56
SSO: comité central	I-II
RMS-Défense Vaud	III-VI

Tchétchénie: les grands cimetières sous la lune

La deuxième guerre de Tchétchénie nous a ramenés aux guerres «barbares» du XIX^e siècle. Elle nous a aussi plongés dans un de ces «nouveaux conflits» de l'après-guerre froide où il ne semble plus y avoir de bons et de mauvais mais seulement des bourreaux et des victimes¹.

C'est une «sale guerre» où forces gouvernementales russes et Wahhabites tchétchènes prennent en otages les civils, et les journalistes, et les représentants des organisations humanitaires. C'est une guerre désespérante qui révèle cruellement les échecs de la démocratisation dans l'ex-Empire rouge et qui dépêce sans anesthésie les prétentions morales des Etats démocratiques.

La Russie tient sa revanche sur la guerre du Kosovo, moins peut-être parce qu'elle a restauré l'image musclée de l'armée russe, mais bien plus parce qu'elle a démontré les limites du discours humanitaro-militaire de l'Occident. Brisant les cadenas de la censure, les organisations de défense des droits humains ont été au centre du conflit tchétchène, comme elles l'avaient été avant et pendant la guerre du Kosovo, mais cette fois, face aux centaines de milliers de réfugiés et de déplacés, face aux accusations de crimes de guerre, de camps de «triage», d'exécutions sommaires, de pillage, les pays occidentaux, à de rares exceptions, la France surtout, n'ont eu que de

timides mots de regret. Lorsque face à Milosevic, ils saisissaient leur revolver, face à Vladimir Poutine, ils saisissaient... leur verre de champagne.

Après l'intermède de la «guerre éthique» contre la Serbie, la géopolitique a repris ses droits. «A Bruxelles, notait *Libération*, l'OTAN caresse Moscou dans le sens du poil.» Est-ce bien prudent? En d'autres termes, l'Occident se trompe-t-il sur ses valeurs ou se trompe-t-il sur ses intérêts?»

«A Bruxelles, notait *Libération*, l'OTAN caresse Moscou dans le sens du poil.» Est-ce bien prudent? En d'autres termes, l'Occident se trompe-t-il sur ses valeurs ou se trompe-t-il sur ses intérêts?»

Dans un article publié dans *Le Figaro*, Madeleine Albright a senti le danger de perdre la bataille des symboles. Connais-sant le ressort de l'idéalisme de l'opinion publique américaine et ayant usé à maintes reprises

¹ Ce texte a paru dans Les nouvelles du GRIP, lettre d'information du Groupe de recherche sur la paix et la sécurité No 1/2000.